

大学と市は運命共同体

吉備国際大学の 地域連携活動

留学生も地域に出る

吉備医学大学（社会科学部、保健医療福祉学部、心理学部）※来年度から、看護学部と人間科学部に再編、アニメーション文化学部、農学部、外国語学部）は、1990年に高梁市からの要請受け、公私協力方式により開学した。以来、地域連携に力を入れてきた。また、国際大学として中国、韓国、カンボジア、インドネシア、ベトナム、スリランカ、ネパールなどから留学生を受け入れ、地域の国際化にも貢献している。井勝久喜副学長（研究担当・社会貢献担当）に取り組みを聞いた。

井勝副学長に聞く

卷之三

吉備国際大学は1999年、高梁市からの強い要請を受け公私協力方式で開学した。2013年には南あわじ市の要請で地域創成農学部（現・農学部）、2014年には岡山市に外国語学部を開設。このような経緯があり、開学時から地域連携・地域貢献は大学の使命となっている。「設置以来、地域資源を活かして教育を行おう、地域で実践的な研究を行おう、と号令をかけてきました」と井勝副学長は振り返る。

3)のサンハスによる
地域連携センターが設置され、これが取り組みを推進とともに、3つの地域連携センターの情報や課題の共有を行うために全学組織の「地域貢献推進センター」を設置している。

者施設での「園芸療法」、高齢化商品活動、高齢者チーム「吉備国際大学Charme岡山高梁（なでしこ部）」の地域活動、「高梁警察署からの依頼による「特殊詐欺防護」、高校生を対象とした「英語スピーチコンテスト」などがあり、正課・正課外を合わせると、年間1000超える地域活動数となる。

○西日本豪雨では復旧ボランティアもこれまでの取り組みをきっかけとして、学生と

このとき、高梁川が増水したため、市民やボランティアに大学施設を開放している。こういった経緯もあり後に、災害時における高梁警察署災害警備本部の代替施設として同キャンパスを使用する協定を締結している。

コロナ禍では、高梁市との協力体制のもと、地

地域に出ていく。「国内には「外国人にはアパートの部屋を貸さない」といった地域もある中で、高梁市民は留学生を積極的に受け入れてくれます。逆に留学生も地域の方々に喜んでもらえればと、地域のお祭りなどでの料理を振舞つたり、神輿を担いだりと、様々な活動に参加します。このような地域社会の中で、の経験は学生の成長に繋がります。

アセンターラボ（2年）、心理・発達研究センター（2年）、文化財の修復を行う文化財総合センター（2003年）、スキルラボ、フィスラボ等を擁する療福祉セントラル（5年）、南あわじヤンパスには植物ツクセントラル（2年）が設置されて、それぞれが継続的



井勝久喜副学長

井勝久喜
都木像実現に向けて
域と連携を図っていく
ころです」と井勝副園長
は述べる。

教員の取り組みから
治体・団体などとの連
協定に繋がるケース多く、現在の地域連携項目
の協定数は30を超えて、地域の大学として、地
域社会行政委員への任依頼も多く、教員も極
めて協力している。南あわじ市にある農業研究
部は、市が設置するあわじ市大学連携推進議
会」と連携を図り、この研究会を立ち上げ
いる。農学部は産学連携の共同研究や商品開
発に活動

（3）のキャンパス連携も多岐に亘る。このうち、主な連携活動を以下に示す。

○大学と地域は連携する。
同体

もちろん社会環境はるくはない。「高齢化社会」昨年度の出生数は80台。県内でも少子高齢化が進んでいる地域でそれを人口ピラミッドを見る限り、18歳～22歳は、本学の学生が在住していることあり、少し増加していく。このように学生の数は市にも大きな影響がある。このように学生の数は市にも大きな影響がある。

地域住民との繋がりが生まれている。この関係性が学生のボランティア活動や、市民から「祭りや清掃活動に協力をしてほしい」、「留学生に来てもらいたい」といった要請に応えることに繋がる。

・地域取り組
セイ
関わるので、市側も非常に熱心です。現在、高梁市総合審議会の委員長を務めていますが、高梁市は幸都市たかはし」、う都市像を掲げ、健康だけでなく、生きいを感じ、心豊かで

地域連携・地域貢献取り組みの成果として、2011-13年には文部省「地(知)」の拠点整備事業に採択された。たまたま、2017年には立大学研究法人「デング病事業」にも採択され、など、地域との組織的連携が幸せといふ政策で、私達は運営してきました。

農業委員会よりの贈り物